THIERRY BOYER SANS TITRE

PLASTICIEN • NÉ EN 1966 VIT ET TRAVAILLE À CARMAUX

SANS TITRE • 2013

PRODUCTION : MUSÉE/CENTRE D'ART DU VERRE

RÉALISATION : VINCENT CHAGNON ET ANNE DONZÉ

PHOTOGRAPHIE : THIERRY BOYER



De Germinal aux Germinoscopes

Dans les premières années de sa pratique artistique, Thierry Boyer avait déjà interrogé le verre dans ses sculptures, marqué par le souvenir des paysages industriels du Carmausin d'où il est originaire. Le verre y était souvent confronté à l'acier, aux métaux bruts et patinés. Le détournement de ces matériaux, parfois prélevés dans des lieux désaffectés, s'apparentait à une ultime tentative de réaffecter ces espaces de mémoire où les mineurs et les verriers de Carmaux ont déposé leur âme. À présent, ses créations proposent une approche contemplative de la nature, dans de grandes boites de lumière, nommées « Germinoscopes », il capture des espaces à observer. Insectes, végétations et phénomènes naturels célèbrent la naissance de la vie sous le regard de l'artiste. Aujourd'hui, la pratique artistique de Thierry Boyer a pris un autre chemin plastique et esthétique... mais seulement en apparence semble-t-il.

Zola, en nommant son roman « Germinal », faisait référence au calendrier républicain pour nommer les mois de mars ou avril (dénomination du calendrier chrétien). Établissant ainsi un parallèle entre la renaissance de la nature au début du printemps et l'éveil de la conscience ouvrière. La dernière phrase du roman évoque la germination, dans l'esprit des ouvriers, de la révolte naissante du prolétariat restée jusqu'alors en gestation. Les mineurs et les végétaux ne font plus qu'un, ils sortent de terre et bourgeonnent. La révolte ouvrière devient métaphore de la germination printanière : « Maintenant, en plein ciel, le soleil d'avril rayonnait dans sa gloire, échauffant la terre qui enfantait. Du flanc nourricier jaillissait la vie, les bourgeons crevaient en feuilles vertes, les champs tressaillaient de la poussée des herbes. De toutes parts, des graines se gonflaient, s'allongeaient, gerçaient la plaine, travaillées d'un besoin de chaleur et de lumière. Un débordement de sève coulait avec des voix chuchotantes, le bruit des germes s'épandait en un grand baiser. Encore, encore, de plus en plus distinctement, comme s'ils se fussent rapprochés du sol, les camarades tapaient. Aux rayons enflammés de l'astre, par cette matinée de jeunesse, c'était de cette rumeur que la campagne était grosse. Des hommes poussaient, une armée noire, vengeresse, qui germait lentement dans les sillons, grandissant pour les récoltes du siècle futur, et dont la germination allait faire bientôt éclater la terre¹.»

Il est frappant de voir, en observant l'évolution du travail de Thierry Boyer, que « c'est en allant vers la mer que le fleuve reste fidèle à sa source² ». De Germinal aux Germinoscopes, Boyer semble comme se raccrocher à la branche de l'arbre au pied duquel se trouve le creuset ayant nourri sa vocation d'artiste. « Rien ne se perd, rien ne se crée, tout se transforme³ » : en 2013, Boyer revient au verre, mais cette fois-ci point de récupération ou de détournement, il s'est « frotté » à la matière accompagné des maîtres verriers, pour mieux en saisir la faculté d'absorption et de réfraction de la lumière, matière première de la vie comme de la connaissance ou quand l'émancipation permet l'espérance en un avenir meilleur.

Laurent Subra Directeur du Musée/Centre d'art du verre Carmaux, le 6 octobre 2014

¹ Emile Zola, Germinal, Paris, G. Charpentier, 1885 (p.591)

² Jean Jaurès, homme politique français

³ Antoine Laurent de Lavoisier, chimiste français, 1743-1794





THIERRY BOYER - APRÈS-COUP

Le séminaire Création Psychanalyse Politique réunit psychanalystes et personnes intéressées à la psychanalyse à Albi et Toulouse. Il existe depuis plus de 10 ans et organise son activité autour de rencontres avec des créateurs, d'échanges et de temps de production. Il s'agit d'une mise au travail où Création, Psychanalyse et Politique se questionnent mutuellement et nous interrogent sur ce qui nous attache et nous engage dans ces trois champs.

28 mars 2014 : Le travail révèle la pensée. Cette phrase de Thierry Boyer a été pour moi un cadeau précieux qui résonnera encore longtemps. Son exposé en a été la démonstration. Démonstration d'une distance critique à son oeuvre qui lui permet de nous transmettre ses questions. La dialectique du fort et du fragile s'impose dès ses premières sculptures : le verre et l'acier y sont conjoints dans un rapport très intime. Le fort semble tenir du fait du faible. Le verre et l'acier sont des matières qui font écho à son environnement d'alors, chargé d'une histoire industrielle. Ces oeuvres, fortes, sont très élégantes et très impressionnantes. Thierry Boyer ous a indiqué comment des résidences et des déménagements ont produit des changements dans son travail pour arriver aux germinoscopes qu'il explore actuellement. La métaphore industrielle a fait place à une approche plus contemplative de la nature convoquée dans des petites cellules où a lieu l'observation dont résultent photographies et vidéos présentées au Frigo. Les photographies d'insectes prises en macro m'ont paru énigmatiques d'abord. Mais mises en regard avec cette sculpture qu'est le germinioscope, elles prennent une autre dimension. Donnée brute de la concentration de la vie naturelle sous l'oeil de l'appareil photo, dans cette serre que je me suis mis à comparer au loft de la télé-réalité.

Cette métaphore a déjà été donnée à Thierry Boyer, pour qualifier sa recherche de travail sur la vacuité. Il n'est bien sûr pas question de ça. Et si cette métaphore persiste dans mon idée bien que je la trouve bête, il me faut en dire un peu plus. J'ai l'intuition que ce travail interroge précisément le regard. Là où la télé-réalité le sature de ce dont il serait en appétit (tout voir), le travail de Thierry Boyer lui propose de voir d'où il regarde. La référence à l'entomomogie questionne la place du regard du scientifique (mon travail le plus high tech disait Thierry Boyer), et peutêtre plus largement de la façon dont la science par souci d'objectivation, exclu que le chercheur soit inclu dans le regard. Faute de quoi il ne voit pas l'effet de sa présence sur ce qu'il regarde. Les photographies de Thierry Boyer ne proposent pas une vision objective de leurs sujets. Elles sont plutôt des portraits dans tout ce que ça a de subjectif. Plusieurs de ces portraits semblent même nous regarder : des grappes d'œufs paraissent des yeux, les leurres sur certains papillons. Le grossissement de ces petites bêtes les rend apparemment plus fortes. Le germinoscope permet en les capturant de les mettre dans des conditions de lumière qui permet une capture photographique forte. Le germinoscope rend fort ce qui est faible et fragile, ce qui est rare comme le sphynx du chêne qui n'apparaît que quelques jours par an. Les insectes, si je ne me trompe pas, font partie des espéces les plus anciennes : fragiles certes, mais résistantes. On retrouve donc cette question qui s'affirmait avec évidence dans la sculpture, sous une forme plus complexe. Thierry Boyer nous expliquait d'ailleurs comment ce travail ouvrait pour lui de nouveaux territoires d'exploration. Se tenir à ses questions, y travailler sans relâche, c'est sûrement ce que les artistes nous montrent le mieux. Je trouve cela toujours émouvant. Émouvant parce que cette détermination sans faille qui peut se passer de l'analyse (tout en étant parente de celle-ci) est à mes yeux ce qui donne force à la vie. Pas (simplement) à celle de l'artiste, mais à quiconque veut bien consentir à ce que le travail (de

l'artiste) révèle la pensée.

Je finirai sur les polypores. Dans son observation de la nature, Thierry Boyer a réalisé une série d'empreintes de ces champignons. Elles évoquent sans équivoque des tranches de cerveau issues de l'imagerie médicale. Thierry Boyer me disait aprèscoup qu'il était curieux de savoir ce que des psychanalystes pouvaient en dire. Je lui ai répondu que Lacan s'amusait parfois à dire qu'il pensait avec ses pieds. Ma réponse ne m'a pas satisfait, aussi je la complète. La biologie et la neurologie sont devenues des sciences reines dans le champ du psychique. L'imagerie cérébrale sert à déceler divers troubles, on les scrute comme on le ferait dans le marc de café pour y trouver révélation de certains tourments de l'âme. Je trouve finalement que la production de ces images imaginaires de cerveau, extrêmement poétiques, est une sorte de question adressée à notre époque si soumise à l'image. Au point que l'image du cerveau supplante ce que chacun peut dire de lui. Ramené à sa dimension organique et détachée de son origine humaine, ce cerveau issu d'un champignon dit à quiconque le regarde que l'objet qu'on voit dès lors qu'on interprète est avant tout celui qu'on imagine. L'organe cerveau n'est rien d'autre qu'un organe, réel mais sans parole. Ce qui parle est ailleurs, dans le travail qui révèle la pensée. L'exposé de Thierry Boyer nous a permis de saisir d'une manière limpide son invitation au travail de la pensée. Mais aussi pour reprendre le cœur de ses questions, à scruter, mettre en valeur le faible, le pousser dans ses retranchements, pour en révéler le caractère essentiel, nécessaire et probablement très solide. Il me semble qu'en ce sens, son intention est très parente de celle du psychanalyste.

Postscriptum le 7 juin 2014 : J'ai écrit ce texte le lendemain de la rencontre au Frigo¹. En le saisissant dans mon ordinateur aujourd'hui, j'entends cette phrase qui m'est restée dans l'oreille autrement encore, ou plutôt, j'éprouve le besoin de mettre en valeur un point de vue qu'elle me semble introduire. Le travail révèle la pensée : peut-être qu'il faut entendre aussi que ce n'est pas la pensée qui produit ce travail, mais qu'elle est le fruit du travail, qu'elle n'est pas saisissable sans travail certes, mais qu'elle ne se produirait pas sans lui. Le travail permettrait le pensable. J'insiste làdessus pour au moins deux raisons. D'abord j'y vois un lien évident avec la pratique de l'improvisation qui m'intéresse au plus haut point. Mais aussi parce que cette façon de voir subvertit l'idée que nous avons trop facilement que la pensée précède et rend possible un travail. Là aussi, on peut voir une parenté avec la psychanalyse qui encourage le travail de parole pour saisir la pensée à l'œuvre.

Rémi Brassié séminaire Création Psychanalyse Politique

¹ Thierry Boyer, dans le cadre de son exposition au Frigo, a bien voulu répondre à l'invitation du séminaire Création Psychanalyse Politique, pour venir nous parler de son travail et échanger avec nous.

